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中国篮协公布亚运会运动员名单

拉莫斯出走18年后回归塞维利亚：
“我的心要求我回家”

新华社电 “出走半生 ， 归
来仍是少年。” 西班牙足球俱乐
部塞维利亚当地时间4日宣布 ，
西班牙中卫塞尔吉奥·拉莫斯时
隔18年后回归， 成为球队的又一
名新援。

虽然西班牙夏季转会窗口已
于此前关闭， 但由于拉莫斯为自
由 身 ， 因 此 他 仍 能 作 为 塞 维
利 亚 球员注册 。 拉莫斯与塞维
利亚俱乐部签订了为期一年的合
同。

在接受媒体采访时， 拉莫斯
承认这对于自己是 “特别的一
天”： “回家让我欣喜若狂。” 他
说： “我的心要求我回来。 我欠

了塞维利亚球迷一笔债。 还有我
的祖父、我的父亲、普埃尔塔……
我同样欠他们的。 我想尽快把这
些债还清。”

据西班牙媒体透露， 为加盟
自己成长的俱乐部塞维利亚， 拉
莫斯拒绝了来自沙特阿拉伯、 美
国 职 业 大 联 盟 以 及 土 耳 其 联
赛 的 邀请 。 其中沙特俱乐部吉
达联合甚至为他开出了年薪700
万欧元 、 为期两年的合同 。 对
此， 拉莫斯说： “有些东西是用
金钱或任何其他东西都买不到
的。 当人们听从心的召唤、 做出
这一类决定时， 这种决定永远是
正确的。”

与此同时， 拉莫斯还希望塞
维利亚球迷能够重新接纳自己。
“我想我曾犯下一些错误， 因此
我希望借这一机会道歉， 并请求
所有曾因为我的举动被冒犯的塞
维利亚球迷原谅我。”

拉莫斯成长于塞维利亚青训
体系， 早在17岁时便在塞维利亚
一队亮相。 19岁那年， 他以2700
万欧元的身价转会皇家马德里，
并在 “银河战舰” 度过了16年职
业生涯， 拿到包括5个西甲冠军、
4个欧冠冠军、 4座世俱杯在内的
诸多荣誉。 随后他又赴法甲球队
巴黎圣日耳曼效力了两个赛季，
并两次随队赢得法甲冠军。
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约旦男篮主帅如是说

针对青少年的个性化训
练有提升空间

今年40岁的阿尔·苏斯曾是
约旦男篮国手， 随队参加过2010
年男篮世锦赛 （篮球世界杯的前
身）。 2016年退役后， 阿尔·苏斯
前往美国佛罗里达的DME体育
高中， 从事青少年篮球教练的工
作。 2021年， 他被请回约旦男篮
担任主教练。

在本届世界杯赛上， 约旦队
的总战绩是0胜5负。 阿尔·苏斯
说， 亚洲球队与世界强队的差距
的确很大， 他感受最明显的是身
体对抗能力。

“跟美国队交手的时候， 我
们能感受到在身体对抗和运动能
力上和对方的差距。 我们有个队
员平常在欧洲联赛效力， 连他也
跟我抱怨说， ‘他们太壮、 太强
硬了’。 身体差距只是一个方面，
亚洲球员普遍没有欧美球员身体
强壮， 但是我们可以通过适当的
训练去缩小这种差距。”

阿尔·苏斯认为， 亚洲球员
在青少年时期普遍缺乏有针对性
的、 个性化的篮球技术训练， 在

这方面有很大提升空间。
“在美国， 每个球员会有单

独的训练计划， 有些家长从孩子
9岁、 10岁开始就会请专门的训
练师， 我想把这样的方法带回约
旦。 目前我们在身体训练方面可
能会给每个球员制定不同计划，
但是对于篮球技术训练还做不到
因人而异。 到了国家队层面可以
做到， 可已经太迟了。”

阿尔·苏斯承认， 从比较早
的时候开始个性化、 针对性的训
练可以提高青少年球员的成才效
率 ， 但也会增加家长的经济成
本 ， 需要找到一个合适的平衡
点。

阿尔·苏斯说， 亚洲球员在
心态方面和欧美球员也有比较大
的不同。 以美国为例， 很多球员
在比赛中会始终抱着 “我能行，
让我们一起干吧” 的态度， 即使
水平没那么高， 也会充满自信。
但在亚洲球员中， 这种类型的比
较少见， 这就需要教练团队和训
练师把他们锻造成这样的球员。

提高联赛质量和“海外
留学”两条腿走路

阿尔·苏斯认为， 亚洲球队
与欧美强队差距明显的一个重要
原因在于联赛质量， 这对国家队
水平的提高至关重要。 如果平常
比赛的对抗强度不够， 那么在世

界杯这种水平的比赛中， 球员就
无法整场比赛持续发挥出高水
平。

“平常的联赛， 他们要么领
先20分， 要么落后20分， 而世界
杯的比赛强度和压力完全不一
样。 抛开跟美国队的那场不谈，
对希腊队的比赛、 对新西兰队的
加时赛和对埃及队的比赛， 大部
分时间比分很接近， 但我们都是
在几分钟里突然崩盘。”

阿尔·苏斯表示， 欧洲球队
的强势与欧洲篮球冠军联赛的高
质量有很大关系， 欧洲的地理条
件也方便他们举办洲际联赛。 这
样高水平的联赛不仅能帮助球员
提高技术水平， 也能改善球员收
入状况。 目前， 非洲也已经有了
自己的篮球联赛。 在他看来， 亚
洲也应该举办类似的洲际联赛。
不过亚洲幅员辽阔， 举办所有国
家 （地区） 参加的联赛可能比较
困难 ， 可以先从区域性联赛做
起， 每个区域的强队再打一个亚
洲最高水平的联赛。

在本届世界杯上， 日本队是
战绩最佳的亚洲球队， 先后战胜
了芬兰队、 委内瑞拉队和佛得角
队。 阿尔·苏斯认为， 近年来日
本篮球坚持两条腿走路， 一方面
大力发展本国联赛， 另一方面将
有潜质的青少年人才送到美国的
大学、 高中篮球体系中， 这些尝
试取得了回报， 值得借鉴。

人人都得投得准

本届世界杯赛上， 立陶宛队
以5战全胜的成绩挺进四分之一
决赛， 还击败了实力强大的美国
队。 立陶宛队的球员身高趋于平
均， 后卫在1米94至1米99之间，
中锋在2米10出头， 而所有队员
的速度、 移动和投篮能力都比较
强。

阿尔·苏斯说， 篮球运动在
发展变化， 现在的趋势是每个人
都 得 投 得 准 ， 中 锋 也 得 会 投
三 分 球 ， 同时位置的概念变得
模糊。

“如果你不会投篮， 可能能
找到球队打球， 但是效率不会很
高。 现在的篮球位置变得模糊 ，
没有过去那种严格意义上的控球
后卫， 每个人都能投篮， 都能发
动进攻 。 如果你像立陶宛队那
样 ， 有5个两米左右的大个子 ，
防守的时候就可以无限换防， 换
完之后和对方的身高区别不大。
但是如果身高不够， 换防就会给
对手大打小的机会。”

从事青少年篮球教练工作
时， 阿尔·苏斯经常被家长问到
一个问题： “我的孩子身高不够
怎么办？” 他说， 如果身高不足，
就要以其他方式弥补， 比如你超
级快、 超级准、 技术超级好， 像
日本队的河村勇辉那样。

改变，要从现在开始

虽然亚洲篮球与世界强队差
距明显 ， 但是阿尔·苏斯认为 ，
只要找到正确方向、 马上开始行
动， 就有希望。

“看看加拿大队、 澳大利亚
队和日本队， 他们都在过去10多
年里发生了巨大变化。 与其犹犹
豫豫， 不如立即行动。”

本届世界杯上， 很多球队使
用了归化球员， 而约旦队的杰弗
森是表现最出色的归化球员之
一。 阿尔·苏斯说， 不能依赖归
化球员， 更重要的还是要打造成
功的本土青训体系。

“立陶宛只有两百多万人，
但在篮球项目上他们一直很强
大， 因为他们热爱这项运动， 愿
意为之付出努力， 年轻球员的培
养体系也很好， 中国和约旦也应
该这么做。” 阿尔·苏斯说， 在挑
选篮球苗子时， 除了看技术、 身
体之外， 很重要的一点是看他是
否愿意付出。

“我们会进行测试， 经过一
周高强度训练之后， 看看哪些孩
子还愿意继续苦练 。 通常情况
下， 那些能够坚持的孩子有90%
最后会发展得不错， 因为他们不
偷懒 ， 愿意付出 ， 渴望提高自
己 ， 这样的孩子值得培养和投
资。” 据新华社

在2023年篮球世
界杯赛上， 参赛的6支
亚洲球队均未能进入
16强， 与欧美强队的
差距非常明显 。 亚洲
球队如何缩小与世界
一流强队的差距 ？ 带
着这样的问题 ， 新华
社记者采访了约旦男
篮主教练韦萨姆·阿
尔·苏斯。

亚洲如何追赶世界？？？？？

本报讯 （记者 盛丽 ） 为
展现 “双奥之城” 非凡历程和
独特魅力，充分利用“双奥”遗
产和资源， 由北京市文化和旅
游局主办的2023年北京 “双奥
之城艺术周” 公共文化系列活
动即将启幕，9月6日起，各项奥
运文化艺术活动将在北京和张
家口两地多个奥运场馆举办。

本届 “双奥之城艺术周”
主题为 “双奥之城·艺术之
美”， 将依托北京独一无二的
“双奥之城” 城市名片和首都
文化艺术资源汇集优势， 重点
从艺术视角展示 “双奥” 成功

举办留下的丰厚奥运遗产， 以
旅游路线再次点亮奥运足迹，
为新时代首都文旅融合发展繁
荣增添新的风景线。

“双奥之城艺术周” 将举
办一系列丰富多彩、 主题突出
的奥运文化艺术和旅游推介活
动。 据悉， 艺术周期间将在中
华世纪坛举办 《天下一家： 双
奥之城艺术周主题展》； 国家
速滑馆 （冰丝带） 和张家口国
家冬季两项中心分别举办 《魅
力冰雪———设计文创作品展 》
《魅力冰雪———北京冬奥文化
影像主题展》 专题展。

新华社电 中国篮协4日公
布杭州亚运会篮球、 三人篮球
参赛运动员名单。

五人制男篮： 赵睿、 赵继
伟、程帅澎、胡明轩、张镇麟、崔
永熙、曾凡博、朱俊龙、付豪、胡
金秋、余嘉豪、王哲林。

此前在男篮世界杯期间受
伤的周琦没有出现在名单中。
记者从相关人士处了解到， 周
琦经初步检查诊断为腰椎间盘
突出， 具体伤情和治疗措施仍
需进一步检查诊断。

三人制男篮： 刘宇轩、 赵
嘉仁、 周彦旭、 卢鹏程。

五人制女篮： 李缘、 金维
娜、 杨力维、 王思雨、 李梦、
张茹、 潘臻琦、 罗欣棫、 李月
汝、 黄思静、 唐毓、 韩旭。

近两年， 中国女篮在国际
赛场表现不俗， 先后夺得2022
年女篮世界杯亚军、 2023年女
篮亚洲杯冠军。 此次杭州亚运
会， 中国女篮仍以此前在国际
赛场斩获佳绩的队员为主。

三人制女篮： 陈明伶、 陈
玉婕、 黄琨、 万济圆。

作为上届亚运会的冠军得
主， 中国三人女篮能否蝉联冠
军值得期待。

多项奥运文艺活动
将亮相“双奥之城艺术周”

在本届服贸会上， 北京
市海外文化交流中心携 “大
戏看北京———京剧文化之旅
特展” 再度亮相， 在场馆内
外以多种形式带领观众感悟
京剧之美， 并推出京剧文化
之旅·首钢骑行之美、 京剧
主题智慧地图等多项京剧遗
存当代转化成果。
本报记者 曹立栋 摄影报道

在在服服贸贸会会感感悟悟京京剧剧之之美美


